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深读·读人

中关村

“学历最高的个体户”

往往不自觉地，冯军就会把一
个面对面的访谈，变成滔滔不绝的
个人演讲，别人想插句话都难。

于是，很多见过冯军侃大山的
人，常常会把这个西安人，当成北京
皇城根下长起来的孩子。

“我就是一草根，过去20年，没
有背景、关系和资金，只是恰好碰
上了那个时代。”3月1日，北京理想
国际大厦10楼，冯军在自己办公室
里，习惯性地双手交叉，表情特虔
诚。

几年前，华旗资讯集团总部搬
进了中关村核心区一座5A级商务大
厦。在并不豪华的办公室落地窗前，
冯军可俯瞰中关村，其中就有中关
村的标志之一——— 海龙电子城。

1992年8月的烈日下，冯军穿着
几块钱买来的套头T恤，一脸潦倒相
地蹬着三轮车。

那时候，他的“个体户”生涯才
刚刚开始。

蹬着三轮车穿梭在两个市场
间，搬运沉重的箱子，23岁的冯军，
成了一个推销电脑机箱、键盘的“二
道贩子”。

但没多久，冯军就有了点名气，
因为他是中关村“学历最高的个体
户”。

而在20年前，公众意识里的“大
学生”最应该出现在办公室里。

小有名气的冯军曾招了一个大
学生做业务员，干了没几天就走了。
因为那个大学生在蹬三轮车送货
时，正巧碰见大学同学，而他的同学
都是坐办公室的。

当年冯军干“个体户”，并非走
投无路的选择。

冯军1992年从清华大学土木系
毕业后，被分配到北京建筑工程总
公司。但冯军没去报到，转身就走
了。

随后，冯军走进了隔壁的中关
村。

冯军说，作出这个决定是电脑
影响了他。毕业时，他用电脑做设
计，发现比任何手工都快、都好，那
时候他就感觉，电脑将颠覆整个行
业。

“放弃‘铁饭碗’时就想，我的命
运也可能会因此改变。”

冯军指的可能改变他命运的，
是“邓小平南方谈话”。他成为“个体
户”时，陈锡添采写的《东方风来满
眼春》刚发表近5个月。

“要是1 9 9 1年或者1 9 9 3年毕

业，肯定不会去创业。创业的环境
和时间点非常重要。”在采访中，冯
军幽默了一把，“现在再像我当年
那样，骑三轮创业行吗？我告诉你，
千万别，骑着三轮车刚一出门，还
没怎么着呢，城管就得把你抓起
来。”

创业正是那个时代的显著特
点。党政机关干部“下海”成为潮流，
充满激情的年轻人，怎么会留恋“一
张报纸坐一天”的庸碌机关生活？

“那一年我意识到，中国未来的
发展空间太大了，国家创造了一种
让人创业的环境，那就创业呗。”

2012年2月28日晚上，冯军和王
石等人一起聚餐，聊起来才发现，几
乎所有坐在饭桌旁的人，创业起点
都集中在两个时间点上：1979年和
1992年。然后，大家各自唏嘘不已，
感慨良多。

“吃亏是福”

1993年10月，稍有积累的冯军
创立“华旗”，公司只有两个人：一个
是员工兼搬运工，另一个是老板兼
搬运工冯军。

那个秋天，雄心勃勃的冯军对
唯一的员工说，理想是把公司做成

“中华的旗帜”。
“别人都说，一个骑三轮的叫这

名字，简直是疯了。”如今掌管数千
员工的冯军谈起最初的设想时说，

“有理想不是件坏事。”
但冯军很快发现，理想远没想

象来得轻松美好。
“人生最低谷时也不过如此

吧？”扔掉“铁饭碗”，冯军发现口袋
里只剩下26元钱。

后来，母亲给他200元，这是他
人生新起点的全部。

“我妈那时还在西安，压根儿不
知道我蹬三轮，否则非得疯了。”

没多久，“冯五块”的绰号就传
开了，每件产品只要挣5块钱，冯军
就会乐呵呵地蹬上三轮送货。

机会源自一场纠纷和一双能发
现机会的眼睛。一家“小太阳”键盘
生产厂家的代理商退出了。冯军发
现，键盘质量很好，便接手了。

他立马决定，每个键盘的利润
由50元降为5元。“小太阳键盘你拿
锉刀都锉不掉那字。结实，摔在地上
也不怕。”话音刚落，“啪”一下，冯军
就真往地上摔，然后掏出进货单摊
在客户面前，“我就赚5块钱。”

第一天，冯军卖出去600个键
盘，赚了3000元。这一年是1992年。

比起那年“下海”的官员，冯军

没有政府资源、背景与关系，所以，
他只能蹬着三轮车卖键盘和机箱，
因为这个起点低、投入小。

中关村从来不只是梦想家的天
堂。

一年积累下来，冯军已经是颇
有名气的键盘、机箱大王了。曾有同
事找到冯军问：“为什么不做内存
条？咱也做点吧。”

当时，走私风潮正吹向中关村。
“那时卖得最火的是走私的CPU和
内存条，赚钱也多，一条4G的内存条
能卖到1000多元。”冯军说。

这是一条发财的捷径。
“但我当时要是接了赖昌星的

走私货，就不可能坐在这里和你说
话了，估计得在加拿大了。”冯军开
玩笑说。

当年，冯军也试图说服合作伙
伴：“你注意看，他们起步在你的前
面，但最终会落在你的后面。”

于是有要好的朋友骂冯军是
“假正经”，骑三轮挣5块钱多累？走
私内存条、CPU早发了。

冯军耐心解释“吃亏是福”：不
要眼红，有风险才有高利润，我没风
险就赚5块钱。

“老实人别羡慕坏人，踏踏实实
做合法的事。做那些生意只是一时
挣钱，但不能做大、不能长久。”

这也可以理解为一种“胆小”，
冯军就是这样的人。“政府总说从计
划经济到市场经济，但直到1992年
粮票作废，我才敢下海。”

事实如此，在其后几年的打私
风暴中，有人因为走私进了班房，赚

“容易钱”的公司也都随着时间烟消
云散。

“这些年，我的‘地基’搞得非常
笨重，但最大的好处是抗震。挣钱慢
点不要紧，高兴就行。挣那么多钱却
花不着，何必呢？”

“突然想明白了

坚持的道理”

大学里的冯军，是个极不安分
的人。读大一时想转到建筑系；大
二，为东欧留学生的秀水街生意做
翻译赚取美金；大三，又改学国际金
融贸易；大四，托福考了630分，却交
不起5万元的培养费。

临近毕业，冯军开始反思：折腾
了4年，我怎么什么也没得到，为什
么成功轮不到自己？

“突然就想明白了执著与坚持
的道理。”

从此后的冯军，像是变了一个
人。

“冯五块又来了。”现在，冯军还

记得1992年，当他出现在组装电脑
的老板面前时，他们撇起的嘴角。

一手拎键盘、一手抱机箱，冯军
满脸笑容地把东西堆到老板面前：

“看一眼最新款。”
“用户需要时再找你吧！”这是

典型的客套话，被打发走的冯军听
了无数遍。

于是冯军就站着不走，走了就
没戏了。

老板无奈，答应代销这些键盘
和机箱。要是老板说机箱不好，冯军
就马上再抱来一款新的。

仅干了两年，“小太阳”键盘月
销量就达3万个，占北方市场的七
成。再不久，冯军已有足够的底气，
以降价的方式，对机箱市场进行大
洗牌。

这就是坚持。
“在中关村，我是第一个将彩

显、机箱、键盘品牌统一的人，都叫
小太阳。”

1996年，公司已经壮大到需要
一个品牌出来，冯军说，那就叫“爱
国者”吧。

随后的十几年里，“爱国者”三
个字，远比“冯军”和“华旗”有名。
2001年，爱国者移动存储，做到了市
场第二。

到了2005年，冯军执意杀入数
码相机领域，对这种“坚持”，业内争
议不断。

“我知道，数码相机连续亏损六
年了。”冯军毫不回避亏损的事实，
他一口气连续报出亏损数字：第一
年1000万，第二年3000万，第三年又
是3000万……

补贴数码相机亏损的钱，是从
移动存储的盈利中拿过去的。

5年前，冯军获得CCTV中国经
济年度人物创新奖，评委会主任的
提问颇为尖锐：爱国者数码相机市
场占有率不高，还能坚持多久才能
盈利？

冯军没有给出明确答案，有些
顾左右而言他，只是表示会全力经
营，坚持下去早晚有一天会超越的。

人生如同行走在一场大雾中，
眼前永远是雾蒙蒙的，看不清楚前
方，但若坚持，每向前走一步，也许
就会看清一点脚下的路。行走在大
雾中的冯军选择了一直前进。

“做每件事都像抓着救命稻草，
这跟我的信念有很大关系。”3月1
日，冯军这样解释数码相机亏损六
年后，他仍然坚持的原因。

“陈光标的范儿”

冯军跟本报记者谈着，突然像
变魔术般，从笔挺的西装口袋里掏
出一台相机。

“1400万像素，防尘防水防扁。”
突然，冯军手一扬，“啪”——— 相机被
摔在地板上，弹了几弹，滚远了。

这个动作吓了所有人一跳，像
极了当年其在中关村摔键盘的样
子。

“没事，我摔了几百次了，每次
就摔我身上这台。”冯军自信地一
笑，这还没完，他招呼员工，“拿盆水
来。”

有人端过一个鱼缸来。冯军把
相机扔进去，又湿淋淋地捞出，“咔
嚓……”又是几张。“潜水都没问题，
我怕研发的同事忽悠我，就跑到三
亚潜到水下十米亲自试过。”

冯军不放过任何一次推介爱国
者的机会，俨然一副代言人的样子。

4月3日，两岸企业家圆桌会议
上，正在发言的冯军突然向戴相龙
开始推销，这款相机在众目睽睽之
下，被砸在地上，丢进戴相龙的杯子
里。

包括3月7日冯军拜会九华山慧
深法师，合影中，慧深法师赫然举着
这款相机。

网友的评论有点不客气：“冯军
有点陈光标的范儿了，整天拉着别
人做广告，现在竟然对僧人也下手
了。”

冯军办公室墙上挂着“爱国者”
三个毛笔大字。每次拍照，他总喜欢
站在这幅字前。

正是因为如此乐于宣传，冯军
和他的爱国者，也被诟病为“打着爱
国的旗号宣传自己”。有专业媒体分
析“爱国者的尴尬营销”，指爱国者
涉及所有数码产品，却拿不出一款
像样的龙头产品。

3月1日下午，中央电视台采访
全国政协委员冯军的提案，看到对
方肩上的SONY摄像机，冯军开玩
笑说：“没有枪没有炮，敌人给我们
造，以后并购他们不就得了。”

脱口而出，带着随性与张扬。他
的激情，被不少人解读为“大话”。

有网友专门整理了冯军的“激
情言论”，称为“狂言语录”。其中就
包括冯军像陈光标一样宣称要“裸
捐”，但却没有同时公布具体的实施
细则。

“有人封我‘影帝’，这是帮我
呢，熟悉我的人知道，我内外一致。”
冯军常处在舆论的风口浪尖，这次
又说出具有冯军色彩的豪言，“我的
墓志铭都写好了：‘这个人是在为中
华民族品牌崛起的道路上累死的’。
对于我，随便骂，无所谓。”

记者：1992年的社会与创业
环境，对你人生的改变起到多大
作用？

冯军：创业很难，我的幸运
在于，有这么一个时代创造了可
以让我赢的机会。给你环境了，
创业就很容易发展起来。如果
1991年我分配到单位当个小组
长，奖金从200块涨到300块，我
可能就很满足，就不创业了。人
生变化也是如此，几个关键点都
赶上了好环境。

记者：在那个年代，拒绝进
入体制内会被看作激情的理想
主义。你如何看待当初的理想？

冯军：不切实际的理想不是
坏事，有理想才有今天的爱国
者。

记者：20年前，很多人选择
理想而离开体制。但现在更多的
年轻人希望进入体制，你怎么评
价这种变化？

冯军：这些年，很多人问我
清华毕业后骑三轮车是怎么想
的？可能在大多数人眼里，一个
大学生骑三轮是不应该的。其实
在一个健康的市场经济里，社会
不要搞出贵贱之分。只要能创造
价值，社会就应该尊敬他。包括
现在很多年轻人去考公务员，几
千人去抢一个公务员的职位。干
吗要这样啊？公务员是值得尊敬
的职业，但社会上还有更多的职
业。现在的主要问题是，大家不
相信未来，只相信历史。

记者：你个性非常鲜明，也
招来很多非议，你怎么看待这种
评价？

冯军：我就是个普通人。我
一开始就草根，现在和永远都是
草根，我起不来也掉不下去。个
性鲜明对公司没什么不好的影
响，品牌和企业与人的性格，实
际上是互动的。

记者：现在年轻人在选择职
业时有很多困惑，你对年轻人有
什么建议？

冯军：选择职业时，如果因
为面子问题而受到阻碍，建议把
面子忘掉。面子一分不值，反而
会阻挡成功。

机遇往往伪装成困难，要面
子往往就会错过，大胆去尝试，
包括去基层，去可能不被理解却
能创造价值的行业，考虑好一个
人能为社会创造什么价值。

对话冯军：

不能只相信历史，

不相信未来
本报记者 任鹏

冯军：理想是青春的梦，不羁的狂
文/片 本报记者 任鹏

从“铁饭碗”到“个体户”，作这个决定需要多长时间？

华旗资讯集团总裁冯军给出的答案是“瞬间”。

如今，冯军的华旗在行业里还算不上是大企业，但让他稍感安慰的是，这一切，都是当年那个清华大学毕业的年轻人，，骑着三轮车一步

步挣来的。

那一年，恰好是1992年。如果提前一年，冯军也许会安心呆在单位里当一个小组长，为每月多发100元奖金而开心不已。

没有背景关系、缺少资源人脉，冯军有时会把人生的改变，归结在环境的改变上，“一个时代创造了可以让人赢的机会会。”

“人与人平等，

必然导致自由”

“嘀”，4月11日晚8点半，记者敲
响了北京月坛南街某小区一住户家
的门。一位身材娇小、梳着梨花头的
老妇人打开门，用清脆的声音说：

“请进！”这就是茅于轼幸福的第一
源泉——— 茅夫人赵燕玲。

茅家很旧，一眼扫过，屋子里基
本上是四大件：老旧的布艺沙发、藤
椅、密密麻麻的书和各种奖杯、奖
章、奖状。

见到本报记者，茅于轼很高兴，
本月21日他将到济南参加由中小企
业全国理事会山东工作委员会举办
的民间借贷研讨会。谈到刚刚获得
的弗里德曼自由奖，茅于轼表示：

“这个奖不光是给我自己，也是给中
国所有促进自由的人一个鼓励。”

他说，5月份将携夫人赴华盛顿
领奖，获奖感言已经写好了，主要是
讲“什么是真正的自由，怎样才能得
到它。”

83岁的茅于轼对自由情有独
钟。从1958年被划为右派，到“文革”
中被抄家、批斗、殴打，直到1978年
才获平反，这段坎坷经历让他对自
由的渴望深入骨髓。

茅于轼的家庭背景也让他对自
由平等眷恋颇深。茅于轼1929年出
生于江苏南京名门望族，祖父茅乃
登是清朝江浙联军革命军司令部秘
书部的副长，父亲茅以新是中国第
一代铁路工程师，母亲亦为苏州名
门闺秀；二伯父茅以升则是中国著
名的桥梁专家。

“我爸爸、两个伯父、两个舅舅
都是留学生，我的家庭很西化，很早
就接受了自由平等的思想。追求自
由和公平是每个人的愿望。”他的口
吻很平静，却字字有力。

他举了卡扎菲的例子来说明：卡
扎菲很爱他的人民，他把国家石油收
入的大部分用于百姓的福利，可是百
姓不领情，还要造他的反，为什么？

“卡扎菲不懂得，所谓给百姓的
恩施本来就是人民应该得到的。卡
扎菲始终不明白，现在百姓要的不
只是生活福利，而是平等自由。”

实现人与人之间的平等，正是
经济学家茅于轼一生奔走呼号的动
力所在。正是因为如此，1993年，他
与盛洪、张曙光等几位著名经济学
家联合创办了“天则经济研究所”。

“天则”出自《诗经》“天生烝民，有物
有则”，取意为“合乎天道自然之制
度规则”。

在茅于轼看来，理想社会应该
是一个没有特权的社会，每个人都
能够享有人权。“道理很简单，如
果不平等，处于地位低下的人就不
会安定，不平则鸣。人与人平等，
必然导致自由。自由不是为所欲
为，而是人人有同样的自由空间，
这就是人权。”

“叫人痛苦，

自己也不快乐”

茅于轼一生坎坷，但始终保持着
乐观的心态，他把“自己快乐，给人快
乐”写入微博签名中。因为，他不愿意
叫人痛苦，那样自己也不快乐。

但一些痛苦的记忆，至今也无
法从他脑海中抹除。

山东藤县(现在的枣庄滕州)是
茅于轼想起来就会觉得肚子饿的地
方。1960年，他被下放到藤县种地，

正处于“三年自然灾害”期间，他饿
得全身浮肿，穿不上鞋，也弯不下
腰。

那时候的痛苦和“文革”所遭遇
的痛苦哪个更严重？茅于轼沉思了
一会儿，良久才说，“不一样的痛苦，
一个是饿肚子的痛苦，一个是精神
上的折磨。饿肚子不会使人自杀，但
精神上的恐惧感会让人自杀。”

这段经历让他唏嘘不已。虽然
耽误了他几十年，但也让他学会了
隐忍，适应各种环境不为所动，还养
成了宽容、乐观的心态。用他的话
说，“我的人生极完美，不想和任何
人交换。”

如今，在路上再碰到当年贴自
己大字报的人，他会一笑而过，对方
却觉得尴尬无比。宽容是一剂解毒
药——— 也是他坚定不移的信念。

茅于轼如今的生活过得充实
而安逸。尽管已是83岁高龄，但他
仍然保持着早晨6点起床、晚上10
点睡觉的好习惯。虽然经常要接待
各种采访，还要写文章、参加各种
会议，但年轻时养成了拉小提琴的
习惯，所以他现在即使再忙，也要
经常听音乐，还坚持给年轻人写
信。

在给一位叫“寒澈”的年轻人
的信中，他这样写道：“不要仇富，
除非你下定决心永远做穷人，否则
你变富了之后，怎么对待自己？你
将来会碰到远比考试更不合理的
事，不必太记在心，要有好心情，
也不要消极等待，碰到机会就改变
这个社会，要有社会责任感。幸福
不幸福是比较而言，要为处于更不
幸的人着想，你会感到自己有责
任，也有许多事可干。”

茅于轼很认同中央提出的建
设“和谐新社会”，他认为，和谐社
会就是快乐最大化的社会。“我觉
得一个人活在世界上的任务是什
么？目的是什么？自己快乐，帮助
别人快乐，这个结果就是全社会快
乐的最大化。快乐虽然不能测量，

但是我们有办法做到最大化。最大
化就是没有人受损，大家都受益。
我们反过来看，痛苦最大化是什
么？没有人得到好处，至少有一个
人痛苦。怎么快乐最大化呢？你不
要伤害任何人，你自己快乐，那就
是快乐最大化。”

茅于轼这种观点不是与生俱
来的。“一个人脾气好，不容易发
火，不跟人过不去，不但对自己是
幸福，对他周围的人也是幸福。相
反，好发脾气，老跟人抬杠，喜欢
挑人毛病的人，不但一辈子磕磕碰
碰，他周围的人也受累。这个简单
的道理，是我到四十多岁才慢慢明
白过来的。”

茅于轼给现代社会年轻人的不
快乐支招：“追求一个可以达到的目
标，买不起房就租房。追求达不到的
目标是给自己制造痛苦，人的痛苦
是自己找的，目标太高达不到就会
痛苦。”

当记者问及他现在最大的快乐
是什么时，茅于轼望了一眼在一旁
默不作声的茅夫人，“她是我这一生
最值得书写的人，我幸福的第一源
泉。”

“婚姻是义务，

也是快乐的源泉”

赵燕玲比茅于轼小5岁，出生于
苏州书香世家。提起妻子，茅于轼一
脸骄傲。

“她是我舅妈女儿的三次方，是
我舅妈的女儿的舅妈的女儿的舅妈
的女儿。年轻时非常漂亮，我给她写
过很多情书。1955年我们结婚了，可
惜抄家时都抄没了。那时人家都劝
她和我离婚，可她没有抛弃我。现在
金婚已过，再过三年就是钻石婚
了。”

赵燕玲在一旁静静坐着，只笑
不语。

茅于轼在《八十自述》中提及妻
子赵燕玲时曾这样描述：“虽然她没

有念大学，是中专毕业，但人人都说
她是大家闺秀，说她气质非凡。她从
天真无邪的小姑娘，到一家之主的
贤妻良母，又到孙儿绕膝的古稀之
年，一贯保持着秀丽端正、雍容华贵
的风度。”

在采访中，茅于轼和夫人配合
得默契而自然。凡是他听不清楚的
地方，赵燕玲都在一旁耐心重复。

“这几年，他的听力不好了，我的视
力也有些差。去电影院看大片，我们
头挨着头，我当他的耳朵，他当我的
眼睛。”茅夫人说。

赵燕玲对现在的生活很满足。
“我们一起渡过了难关。以前我有好
多病，好多次大家都以为我活不了
了。但你要相信，岁月总有惊喜给
你。”

现在，只要有活动，茅于轼都携
夫人一起参加。“他年纪大了，我要
照顾他；我一个人留在家里，他也不
放心，不如两个人一起出去，互相照
顾。”赵燕玲解释。

如今，儿子和女儿先后成家立
业移民国外。茅于轼依旧潇洒痴狂
于经济学理论与实践中，赵燕玲则
醉心于继续把日子打理得精致有
序。然后在这和平年代的相依相守
中，偶尔回忆过去的苦难岁月。

谈起夫妻相处之道，茅于轼这
样总结：“婚姻是义务，也是快乐的
源泉，婚姻不讲利益，是讲责任的。”

“爱国不是

狭隘的民族主义”

茅于轼的观点，总是被人抬到
两个极端，有人奉为“至理名言”，有
人痛斥“狗屁不通”。近几年，他的言
论在社会上屡屡引起广泛而激烈的
争论。

细数他的经典语录，以下不可
不看：“房价是被买房者自己抬高
的”，“我主张廉租房应该是没有厕
所的，只有公共厕所”，“18亿亩耕
地红线没有必要”，“不要拿我交
的税款去建航空母舰”，“为富人
说话，为穷人办事”，“应该允许高
利贷”……

这些被视为雷人语录的观点
被有些人总结为：茅于轼为富人说
话、为洋人办事，某网站更是发起
活动，要“公诉茅于轼”。

茅于轼对此淡然处之。“我理
都不理他们，来不及理他们。”他
叹息“中国社会的深刻危机在于道
德的缺失，最可怕的是社会充满谎
言，说谎不以为耻，社会就没有了
是非感，这是中国最大的社会危
机。有识之士提倡说真话，可是没有
说真话的环境，提倡的人也不敢说
真话”。

茅于轼神色凝重，“有人认为我
很激进，其实我的许多观点很超前，
太过超前以至于很多人接受不了。”

今年是天则经济研究所成立后
第19个年头。茅于轼说，天则所存在的
价值就在于，它发表的意见虽然常常
不中听，但是能够发人深省。

“有人一度怀疑天则所是不是
投靠了外国，是为外国服务的机
构。说实话，没有强烈的爱国心和
社会责任感，谁也不愿意去冒险被
怀疑不忠诚于祖国。不过我需要说
明，这儿的爱国不是狭隘的民族主
义。”

晚上10点多，茅于轼夫妇送记
者离开。昏黄的灯光下，不知道他又
会提出什么惊人的观点，等待他的
也许是另一场轩然大波。

茅于轼：
自己快乐
给人快乐
文/片 本报记者 刘红杰

有人说他是“当代中国最有道德修养和良知的经济学
家”，有人说他是“中国必须认识的大汉奸、卖国贼”，这说
的都是同一个人——— 经济学家茅于轼。

近日，茅于轼获得美国智库卡托研究所颁发的“米尔
顿·弗里德曼奖”，奖金25万美元。这一来自国外的奖项，再
次让茅于轼引起诸多争议。

但83岁的茅于轼头顶光环和诅咒，依然我行我素。他
的宗旨是：“自己快乐，给人快乐。”

冯军在向记者展示他的
产品。

茅于轼和夫人赵燕玲
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